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На Котокеле появилось огромное количество рыбы 

Для оздоровления погибающего озера Котокель не понадобились сотни миллионов рублей 

на рытье каналов. Когда в него перестали сливать канализационные стоки - озеро 

выздоровело само. 

Жители прилегающих к Котокелю сел Черемушки и Исток начали есть рыбу из озера . По 

их словам, она годится в пищу и не вызывает ни у кого отравлений. Ситуация этим летом 

кардинально отличается от трагического 2008 года, когда в результате массового 

заражения токсином рыбы в больницы попали десятки людей, употреблявших ее, а один 

даже скончался от гаффской болезни. В окрестных деревнях погибли птицы, кошки и 

собаки, которые пили воду из озера . Кстати, деревенские коровы пить эту воду не стали и 

ежедневно делали марш-броски к соседним болотам. После явных признаков проявления 

экологической катастрофы даже на купание в озере был наложен запрет. Тогда же ученые 

столкнулись с проблемой - отчего Котокель стал ядовитым? Выдвигались различные 

версии, но ни одна так и не получила научного подтверждения. В частности, грешили на 

сорное растение элодею канадскую, завезенную в конце прошлого века в водоем. Она 

разрослась настолько, что вытянула из озера важные питательные вещества и когда стала 

массово отмирать, то озеро не выдержало этих процессов. Рыба (тот же лещ) ушла из 

озера через речку Коточик в Байкал , а та, что осталась, погибла. Под научные 

исследования выделялись бюджетные средства и чиновники даже выдвигали планы 

прорыть от озера к Байкалу канал (стоимостью сотни миллионов рублей), чтобы повысить 

проточность водоема. Сколько бы при этом было украдено денег, сказать сложно, но нет 

худа без добра. Грянул кризис и денег на проект не дали.  

Впрочем, местные жители не верят, что дело в плохой проточности и наличии сорняков. 

По их мнению, санатории и турбазы, расположенные на берегу Котокеля, сливали свои 

отходы прямо в водоем. Антропогенная нагрузка оказалась слишком велика. 

- Причина выздоровления озера одна, перестали в него массово ср...ть, и оно само пришло 

в норму, - убежден староста села Черемушки Анатолий Бирюков. - Ведь это сами люди 

фактически убили озеро , сливая напрямую в него канализационные стоки. Как только 

перестали гадить, запустили очистные сооружения, озеро само и очистилось. В нем снова 

появилось огромное количество бормаша и пришли косяки рыб из Байкала . 

По словам Бирюкова, сегодня рыбаки ловят рыбу в озере "мешками" и употребляют окуня 

и сорогу. Впрочем, он сам осторожничает - рыбу не ест, хотя внешне она здоровая. Ведь 

не всю гадость озеро успело обезвредить. Особенно осторожным надо быть с 

котокельским лещом, так как он питается донными растениями, где концентрация гадости 

была наиболее высокой. 

На прошлой неделе на Котокеле поработали специалисты Байкальского филиала 

Госрыбцентра. По словам главного специалиста ведомства Андрея Бобкова, первые 

впечатления от исследования биоресурсов озера "благоприятные, хотя пока не подведены 
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результаты наших исследований, делать выводы, что озеро исцелилось - 

преждевременно". Как говорит Андрей Бобков, рост кормовой базы озера привел к 

появлению большого количества молоди, а оценить, насколько она здорова, еще 

предстоит ученым. В то же время часть рыбы может быть зараженной, о чем 

свидетельствуют лежащие по берегам останки мертвых рыб. Рыба продолжает погибать, 

но причиной этому может быть зимняя нехватка кислорода подо льдом (заморы). 

Тем не менее замеры показали, что численность рыбы в водоеме достигла довольно 

высоких показателей начала 80-х годов прошлого века, когда на Котокеле ловили рыбу в 

промышленных масштабах. Пока на оздоровление озера первыми отреагировали 

владельцы домов в соседних селах, их стоимость за последний год выросла примерно на 

20%. 

 


